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FERIAS Y EVENTOS DIGNOS
DE PARTICIPACIÓN FERIA DEL EMPLEO Y EMPRENDIMIENTO 

17,18 y 19 de Octubre

Editorial

Las ferias que organiza la Cá-
mara de Comercio de Urabá 
están siempre enfocadas en la 
comunidad, su crecimiento y de-
sarrollo,  con esta Feria de Em-
pleo y Emprendimiento busca-
mos  impulsar, como su nombre 
lo indica, a los emprendedores 
de la región,   ya sean perso-
nas que están en la academia o 
personas que realizan su labor 
empíricamente,  que tienen su 
idea de negocio y la desean im-
plementar.
Es una ventana de acceso a los 
mercados,  una forma impor-
tante de darse a conocer,  es un 
espacio muy apropiado  donde 
se pueden hacer transacciones y 
donde muchas personas tienen 
la oportunidad de verlos y 
conocer su proceso, además de 
interesarse en sus productos;  es 
más que todo un momento de 
ambiente familiar y empresarial.
El interés de la Cámara de Co- 
mercio de Urabá y el Sena,  alia-
dos en esta organización y de-
sarrollo del evento, con el apoyo 
de la Gobernación de Antioquia 
se da porque tienen una meta en 

común y es  impulsar el mundo 
empresarial  y el emprendimien-
to de la región;  buscan el de-
sarrollo sostenible económico y 
social.
Ésta es la décimo tercera Feria 
de Empleo y Emprendimiento y 
es la  tercera versión con el com-
ponente de empleo,   es una fe-
ria sin ánimo de lucro, no tene-
mos intereses particulares,  más 
bien sociales.
Para satisfacción nuestra, la 

respuesta de la comunidad ha 
sido pertinente, hay partici-
pación tanto de visitantes como 
exponentes;   en la feria se en-
cuentra organización y novedad,  
y si la comunidad visita  la feria 
es porque la respuesta es posi-
tiva y cada año se va posicio-                   
nando,  además mejoramos 
cada vez el formato;   anterior-
mente era un evento un poco 
sesgado,  sólo participaban estu-
diantes pero ya se ha orientado 
también a lo empresarial;    no 
es una feria académica, es una 
feria de emprendimiento y em-
presarismo,  es una buena al-
ternativa para que las personas 
busquen soluciones de empleo,  
una oportunidad de ubicación 
laboral y una manera de mos-
trarse al mercado.
Los emprendedores que han 
participado se muestran conten-
tos y agradecen la oportunidad 
que se les brinda para darse a 
conocer y además se sienten ga-
nadores porque se les reconoce 
la labor y así se les da un im-
pulso para apalancar su negocio.

Eladio Ramírez Vásquez,  
Presidente Ejecutivo de la 

Cámara de Comercio de Urabá.
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es el futuro y el presente y que 
se le debe apostar al papel que 
van a jugar para consolidar esta 
región.   La educación es esen-
cial tanto para abastecer lo que 
la región demanda y lo que el 
mundo exige.
Sobre las autopistas definió que 
los contratos para los tramos 
entre Tacidó y Santa Fe de An-
tioquia se debían iniciar para 
septiembre de este año, y la 
concesión de la conexión debe 
estar siendo adjudicada a más 
tardar en mayo de 2014.  
Se dijo en el foro que esta zona 
no puede ser el puerto de Me-
dellín;   Urabá y el desarrollo del 
sistema portuario están también 
en función de las industrias que 
se establecen en esta región sin 
dejar de lado el interior.
La Historiadora del INER de la 
Universidad de Antioquia, Clara 
Inés Aramburo  habló de po-

blación, migración, colonización, 
de asentamientos de sectores 
industriales y agro industriales, 
de temas de violencia y proble-
mas sociales en esta zona,  para 
lograr comprender el contexto, el 
planteamiento y  el plan de De-
sarrollo Integral de Urabá;   para 
entender el desarrollo se necesi-
ta mirar desde una concepción 
más plural, siendo conscientes 
de que ésta es una zona que la 
conforma el caribe, el chocó, la 
parte andina del departamento, 
y desde hace muchos años hay 
poblaciones indígenas.
Cuando Antioquia trato de “an-
tioqueñizar” a Urabá fracasó al 
intentar ponerle por ejemplo 
un orden religioso,  pero la im-
posición de la cultura  y el im-
plantar un “orden” no fue posi-
ble porque en ese entonces no 
se entendió la diferencia,  hoy es 
una región con equidad. 

La moderadora Carmen Nancy 
Guzmán González, Rectora del 
Colegio Colombia de Carepa 
pregunta al Presidente Ejecutivo 
de la Cámara de Comercio de 
Urabá, Eladio Ramírez Vásquez 
cómo se magina a  Urabá en 10 
años en la parte económica y de 
infraestructura de empresa.
R: “Las dinámicas económicas 
son producto de las transforma-
ciones bien trabajadas;  hace 
31 años llegó esta Cámara y 
logró la inscripción de 81 comer-
ciantes,  hoy contamos con 
8.000 entidades formalizadas,  
lo que es producto de unos ser-
vicios apropiados reales que 
generan prosperidad para los 
comerciante de la región,  la 
visión es  que en 10 años poda-

FORO 200 AÑOS DE ANTIOQUIA
                      100 AÑOS DE URABÁ

Sergio Fajardo Valderrama, Gobernador de Antioquia y 
Diana Estela  Garrido Henao, Alcaldesa de Arboletes
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La Gobernación de Antioquia 
junto con la Alcaldía de Arbo-
letes,  realizaron el pasado 21 de 
Agosto un foro con la finalidad 
de rescatar los 200 años de An-
tioquia y 100 años de Urabá. Se 
expusieron y explicaron diversos 
temas con varios invitados.
La Alcaldesa Municipal de Ar-
boletes, Diana Estela  Garrido 
Henao expresó su alegría por 
tener la oportunidad de realizar 
el foro en el municipio,  en su 
intervención contó la historia del 
Municipio de Arboletes el cual 
fue creado hace 104 años. 
Federico Posada Gerente del 
Plan Integral de Urabá, destacó 
que, dentro de los muchos fac-
tores que se dieron para elegir 
a Arboletes como anfitrión está 
que limita con el departamento 
de Córdoba y la diversidad de 
culturas y razas que integra.   
Dijo además que la juventud 



mos tener por encima de 16.000 
entidades formalizadas según 
la proporción y la internacion-
alización que se está dando para 
Urabá, además de las potencia- 
lidades competitivas con las que 
contamos. La idea es generar 
prosperidad para los inversio-
nistas”.
Lo ideal es apostar  prosperidad 
para el sector turístico en com-
pañía de la Gobernación de An-
tioquia quien   ya comenzó con 
Antioquia e  a hacer sus aportes;   
tenemos al sur el sector gana-
dero, al centro el agroindustrial 
y al norte el turístico con 4 mu-
nicipios sobre el litoral caribe.  
Se está pensando en el sistema 
de un puerto de aguas profun-
das,  entonces ¿a qué desa-
rrollo nos lleva esto con 
respecto a la economía?  Opina 
Eladio Ramírez quién concluye 
que eso ha sido un tema como 
inimaginable para todos, pero 
con la propuesta de vías y pu-
ertos,  esto  se va a tener que 
dar cuando llegue todo el de-
sarrollo,  no sólo para Antioquia 
sino para Colombia;   y el tejido 
social se puede resolver desde la 
integralidad institucional, si ten-
emos todos los días instituciones  
más fortalecidas más desarrolla-
das entonces podemos hacer un 
tejido social que no sea instantá-
neo sino que perdure.
En el tema educativo, el Presi-
dente Ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de Urabá planteó que 
las instituciones son y se ven  
como sean las personas que tra-
bajan allí.  Estoy seguro que va-
mos por el camino que es con 
la actual administración,  con la 
educación y sus  frutos a largo 
plazo, esa es la apuesta que 
debemos hacer todas las institu-
ciones.
El Sacerdote Leonidas Moreno, 
Director Ejecutivo de Cordupaz 
quién también participó en el 
foro, responde a la pregunta de 

la moderadora:
¿De qué manera se contribuye al 
sueño de la equidad?.
R: Estamos aplicando un pro-
grama de desarrollo y paz entre 
córdoba y Urabá.  El programa 
quiere trabajar por los caminos 
de la paz, estamos buscando 
un desarrollo humano e integral 
sostenible.
¿De qué manera se puede re-
construir el tejido social con la 
educación?
R: De múltiples maneras son 
complementarias,  una es el es-
tado al cual no hay que tenerle 
miedo,  es un estado no autori-
tario,  fuerte en instituciones que 
se preocupan por el bienestar y 
la población,  donde el ciudada-
no sabe que hay un marco legal 
en el que se puede mover.    
En el foro se habló de la posibi-
lidad de crear un departamento 
de Urabá,  donde los alcaldes de 
la región expusieron sus ideas 
en contra esa idea argumentan-
do que Antioquia está mirando 
hacia el mar, se está fijando en 
la región de Urabá,  entonces no 
tiene sentido una división la idea 
es que los dos aprovechen esta 
oportunidad.
El Rector de la Universidad de 

Antioquia, Médico Dermatólogo 
Alberto Uribe Correa dijo que en 
Turbo se está haciendo una se- 
gunda etapa de la universidad, 
en Apartadó  se está constru-
yendo una verdadera ciudadela 
y en Carepa se está reconstru-
yendo un centro de investigación 
para estudiar las potencialidades 
y la diversidad del departamen-
to.  En este momento no ten-
emos posibilidades económicas 
para hacer una nueva sede en el 
norte de Urabá, concretó el Rec-
tor.

El Gobernador de Antioquia, Ser-
gio Fajardo Valderrama agradece 
a la alcaldesa del Municipio de 
Arboletes,  a los pa nelistas y ex-
ponentes.   Presenta la produc-
ción audiovisual en el 2013 del 

Alberto Uribe Correa,
Rector de la Universidad de Antioquia.

Docente de la Universidad de Antioquia, Clara Ines Aramburo
Exponente

Evento
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himno de Antioquia que aclara, 
se realizó “para ver y escuchar”, 
explicó que la idea es ponerle 
un símbolo a Antioquia donde se 
vean el rostro y la piel;   “hay 
que incluir a todas las personas, 
encontrarnos en la diversidad y 
darle un sentido diferente a An-
tioquia”.
Contó las verdaderas razones de 
su presencia en el foro: “Estamos 
en Urabá por la dignidad y por la 
apuesta que hacemos al espíritu 
humano, lo que significa que no 
estamos aquí porque haya din-
ero, sino porque nos reconoc-
emos como personas valiosas 
independientemente del color 
de la piel, el género, la riqueza 
o vereda.   Esa raíz de dignidad 
es la que nos permite concretar 
un proyecto de transformación 
de nuestra sociedad;  hay varios 
motores que son la educación, 
la ciencia, la tecnología, la inno-
vación, el emprendimiento y la 
cultura,   éstas son unas de las 
riquezas de Urabá”.  

La apuesta de la Goberna-
ción de Antioquia en educación 
para Urabá es la Universidad de 
Antioquia,  sin desconocer las 
demás universidades,  pero esa 
sede es la apuesta de nosotros,  
debemos institucionalizar con el 
estado y sus instituciones,  agre-
ga el Gobernador.
“Vamos a tener un parque edu-
cativo para la mayoría de los mu-
nicipios de Urabá,  y si no tienen 
vamos a encontrar un camino 
con toda la fuerza del siglo XXI y 
todo lo que tiene que ver con la 
educación digital”.  
“Hay que dejar claro que el 
puerto de Urabá no es el 
puerto de Medellín porque se 
correría el riesgo de que la 
riqueza pasara de entrada y de 
salida y no se quedara en Ura-
bá.  Es un puerto para desarro-
llarse desde su diversidad y ca-
pacidad;  y que con la educación 
no serán sometidas las pobla-
ciones de Urabá.  Hay que qui-

tarse de encima la imposición de 
los demás. Vamos a avanzar en 
la zona industrial portuaria, aquí 
está la capacidad para un desa-
rrollo industrial , y lo que sig-
nifica Urabá dentro del concepto 
de dignidad, razón por la cual 
estamos acá, lo que significa en-
trar a una región y utilizar unas 
intervenciones como factores  
detonantes, entender la autopis-
ta como elemento que abre una 
puerta para las oportunidades y 
no para aumentar la pobreza,  y 
eso se construye alrededor de la 
educación, ciencia, tecnología, 
innovación, emprendimiento y 
cultura,  y esa construcción la 
estamos haciendo a partir de la 
Universidad de Antioquia como 
ente público;  ese es el paso que 
estamos dando como camino a 
la liberación, eso es lo que  en-
tendemos como esperanza y 
Urabá se la merece y le llegó el 
momento” Concluye el Goberna-
dor.

Sacerdote Leonidas Moreno, Director Ejecutivo de Cordupaz;   Carmen Nancy Guzmán González,  Moderadora del Foro;
Alvaro Tirado Mejía,  Historiador;  Federico Posada, Gerente del Plan Integral de Urabá;

Eladio Ramírez Vásquez,  Presidente Ejecutivo de la Cámara de Comercio de Urabá. 
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El proyecto Alianza por la In-
novación Antioquia es una ini-
ciativa público privada liderada 
por el Departamento Adminis-
trativo de Ciencia, Tecnología e 
Innovación –Colciencias, la Go- 
bernación de Antioquia y la Cá-
mara de Comercio de Medellín 
para Antioquia con el apoyo del 
Sena y Confecámaras, en alian-
za con las Cámaras de Comercio 
Aburrá Sur, Oriente Antioqueño, 
Magdalena Medio y Nordeste 
Antioqueño, y Urabá.

Ya se comenzaron los taller de 
Sensibilización en Innovación 
en Oriente, Bajo Cauca,  Urabá, 
Aburrá Norte, Aburrá Sur y Oc-
cidente, a los que asistieron 
además, empresas de Magdale-
na Medio, Nordeste Antioqueño 
y Suroeste.

Incubadora Génesis, la Universi-
dad de Antioquia y Tecnnova son 
las instituciones pertenecientes 
al Sistema Regional de Inno-
vación encargadas de dirigir los 
talleres en los cuales los empre-
sarios podrán pre-identificar las 
líneas de innovación potenciales 
de su empresa y, acompañados 
de un consultor, desarrollarán la 
ficha de identificación de opor-
tunidades de innovación y un 
informe que incluye descripción 
de la empresa y factores claves 
de éxito
En septiembre el Consultor de 
la Corporación Tecnnova, Car-
los Franco dictó el taller a varios 
empresarios de la región en la 
Cámara de Comercio de Urabá.  
El proceso inició con 246 empre-
sas de las cuales hoy quedan  96 
seleccionadas. 
En los talleres se firmará una 
carta de compromiso de parte 
de las empresas para recibir al 
Asesor en Gestión de la Inno-
vación quién visitará las visitará  

TALLERES ALIANAZA  PARA LA INNOVACIÓN

y revisará el cumplimiento y 
desarrollo del compromiso pac-
tado.  El proceso que se brinda 
es totalmente gratuito para los 
empresarios, pero eso  tiene un 
costo para la Gobernación, lo 
que pretende entonces que haya 
un verdadero compromiso.

¿Qué son los talleres de Alianza 
para la Innovación?
R/ Son un mecanismo que bus-
ca, inicialmente,  sensibilizar a 
los micro y pequeños empresa-
rios de las regiones en cuanto a 
la cultura de innovación e identifi 
car en las empresas participantes 
los potencialidades, objetivos 
e intereses iniciales que puede 
tomar el camino de la innovación 
al interior de las empresas.  Esto 
con el fin, en parte, de hacer 
un proceso inicial de selección y 

Carlos Franco - Consultor Tecnnova

dar un direc cionamiento estra-
tégico en cuanto a la generación 
de capacidades básicas para la 
gestión de innovación, que será 
el abordaje de las siguientes fa- 
ses del proceso.

¿Cuál es el objetivo en Urabá?
R/ Identificar y definir qué em-
presas cuentan de la región con 
potencialidades para abordar un 
proceso de desarrollo de capaci-
dades básicas en gestión de in-
novación.

¿Qué es el potencial de inno-
vación empresarial?
R/ El potencial innovador de una 
empresa puede definirse como 
la integración que existe en-
tre las capacidades formales e 
informales de la empresa y los 
focos estratégicos, lo que per-
mitirá, de alguna manera, sacar 
adelante procesos de innovación 
que decidan abordar.

¿Cómo ayudan a los empresa-
rios a enfocar los potenciales de 
cada empresa?
R/ Para identificar los poten-
ciales se busca, inicialmente, 
conocer la empresa, saber qué 
hace y cómo lo hace, cómo se 

Taller
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estructura y cuál es su visión 
estratégica.  Posteriormente se 
diligencian una serie de matri-
ces que ayudan a identificar la 
posición competitiva de los pro-
ductos o servicios, las afinidades 
de desarrollo en cuanto aspectos 
específicos (posibles tipos de in-
novación) y algunas brechas de 
cara al mercado.  Posteriormente 
se pregunta por las posibilidades 
que visualiza la empresa para la 
transformación de su realidad.

¿Cómo  se logra el desarrollo de 
la creatividad en una persona?

R/ Creatividad e innovación no 
se deben confundir, son dos co-
sas muy diferentes y, aunque la 
innovación se puede alcanzar 
con creatividad, no siempre es 
necesario ni suficiente con ser 
creativos para ser innovadores.
La creatividad se puede desa-
rrollar de distintos modos, 
existen dos modelos principal-
mente, el intuitivo, que busca 
desarrollar capacidades in-
conscientes en las personas de 
manera que pueda desarrollar 
procesos mentales diferentes 

que conduzca a la proposición 
de ideas o soluciones “creativas” 
y el otro modelo es el lineal que, 
en este caso, busca desarrollar 
habilidades conscientes, a partir 
de metodologías específicas.

¿Ve interés y compromiso en 
los empresarios de la región de 
Urabá?
R/ Sí hay interés y compromiso, 
sin embargo, un empresario se 
debe comprometer al 110% con 
el desarrollo y crecimiento de su 
empresa y su grupo de trabajo.

Curva de crecimiento en Innovación Incremental
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Proyecto

Manpower.
La Cámara de Comercio de Ura-
bá será la encargada de manejar 
la información empresarial, las 
cifras demográficas y  entregar 
una propuesta académica entre 
otras funciones.
El objetivo de este proyecto es 
que 15.000 jóvenes, entre los 
16 y 29 años de edad, de ho-
gares de bajos ingresos, que 
residan en uno de los 11 muni-
cipios del Urabá Antioqueño y 
que estén en riesgo de desertar 
de la educación media o de los 
últimos semestres de la edu-
cación universitaria  puedan en-
contrar una empleabilidad digna 
que les aporte experiencia e 
ingresos para ser competitivos 
en el mundo laboral,  y lo más 
importante que no deserten del 
estudio. Además para focalizar a 
los  jóvenes desempleados con 
o sin educación media completa 
que estén en busca de oportu-
nidades de formación y empleo.
Se busca que los destinatarios 
para los estudiantes sean 2.000 
empleadores de cadenas pro-
ductivas agroindustrial, turismo, 
comercio y logística,  50 institu-
ciones de educación media,   20 
instituciones de educación su-
perior o de Educación para el 
Trabajo y Desarrollo Humano –
ITDH,   11 administraciones mu-
nicipales,   miembros de la alian-
za prestadores de servicios de 
formación, orientación, interme-
diación que trabajan en emplea-
bilidad juvenil  y  69.000 perso-
nas, miembros de las familias de 

los jóvenes beneficiarios (15 mil 
familias x 4.6 miembros). 
Lo que se espera del plan NEO 
es que en el 2020 la región 
de Urabá cuente con un sis-
tema integral de apoyo para la 
empleabilidad juvenil,  que se 
pueda aprovechar y contribuir 
a las nuevas dinámicas socio-
económicas de la región. Las in-
tervenciones de NEO estarán en-
focadas instalar capacidades en 
los principales actores dinamiza-
dores del mercado laboral, como 
lo son empresarios, prestadores 
de servicios de intermediación 
laboral, instituciones educativas 
de la básica media y superior.
El  resumen del Plan de Cambio 
Sistémico NEO Urabá – Colom-
bia informa que: “ En Urabá, la 
población joven entre 15 y 29 
años representa el 30% de la 
región (188.243 personas), dis-
tribuyéndose 50/50 entre am-
bos sexos: 94.202 hombres y 
94.041mujeres. 
Los principales problemas que 
afectan a los jóvenes de Urabá 
son: 
1) El alto índice de desempleo 
que es del 45,67% según estu-
dio reciente realizado por la Uni-
versidad de Antioquia (Febrero 
de 2013) tasa significativamente 
más alta que el de la población 
general (27,63%); 
2) El embarazo adolescente en 
Antioquia contribuye a la po-
breza femenina. Para el 2013 
las tasas en Urabá, para jóvenes 
entre 15 a 19 años oscilan en-
tre el 22, 4% en el municipio de 

PROYECTO NEO es una alian-
za que pretende crear opor-
tunidades de empleo para los 
jóvenes en condición de vulnera-
bilidad en América Latina. “Una 
iniciativa, liderada por el Fondo 
Multilateral de Inversiones del 
BID y la International Youth 
Foundation, para fomentar alian-
zas entre el sector privado, los 
gobiernos y las organizaciones 
de la sociedad civil” 
Se ha detectado que hay aumen-
to en la población joven en Amé-
rica Latina y el Caribe, y donde 
los jóvenes están ocupados en 
el sector informal, no tienen un 
contrato estable, y ganan menos 
de un salario mínimo.
Gracias a los aportes de las Na-
ciones Unidas y el Banco Inter-
americano de Desarrollo, se en-
tregarán 2 millones de dólares 
para América Latina,   y en Co-
lombia,   con la Gobernación de 
Sergio Fajardo para Antioquia y 
su lema “Antioquia la más edu-
cada”, se dará está oportunidad 
a los jóvenes de Urabá.
Para el desarrollo eficaz de este 
plan, se cuenta con la alianza en-
tre: Comfama, Fundación Social 
Corbanacol, Fundación de Ba-
naneros de Urabá –FUNDAUNI-
BAN-, Asociación de Bananeros 
de Colombia -AUGURA, Gober-
nación de Antioquia -Gerencia 
Regional Urabá, Servicio Na-
cional de Empleo –SENA, Cor-
poración de Desarrollo y Paz de 
Urabá - Cordupaz, Pastoral So-
cial, Cámara de Comercio Urabá, 

 PROYECTO NEO 
EMPLEABILIDAD JUVENIL 
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Carepa, y el 32.3 en San Juan de 
Urabá.
3) Una de las mayores dificul-
tades para consolidar el desa-
rrollo de Urabá es la situación de 
violencia y desplazamiento con 
un registro de 5.440 estudiantes 
desplazados por el conflicto ar-
mado. 
El camino para lograr el obje-
tivo consta de 3 componentes 
que son la  Formación para la 
empleabilidad juvenil, El Forta- 

lecimiento del sistema de inter-
mediación laboral  y la Comu-
nicación y movilización para la 
empleabilidad juvenil. 
Los resultados que se esperan 
son: 15.000 jóvenes con exce-
lente competencias laborales, 
básicas en matemáticas, lengua-
je e informática;  300 docentes 
y profesionales que mejoran sus 
competencias para la formación, 
orientación e intermediación;  
mejoramiento de capacidad e in-

corporación de prácticas para fa-
vorecer la empleabilidad de sus 
egresados en 50 instituciones de 
educación media y 20 de edu-
cación superior o de Educación 
para el Trabajo y Desarrollo Hu-
mano –ITDH;  2000 de empresas 
sensibilizadas y motivadas para 
vincular jóvenes;  11 políticas 
municipales de empleabilidad 
juvenil, una regional y un Plan 
Regional de Empleo construidos 
participativamente.

BIENVENIDA DEL EMPRESARIO
La bienvenida del empresario 
es un espacio donde se acoge a 
los nuevos matriculados y se les 
explica qué es la Cámara de Co- 
mercio, cuál es la visión y cómo 
es la estructura organizacional;    
se expone el portafolio de servi-
cios, se da a conocer la finalidad 
de los registros públicos,  los 
beneficios de la matrícula mer-
cantil,  el por qué se exige el cer-
tificado de Cámara de Comercio 
y cuáles son las obligaciones que 
adquieren.
Luego,  se dan a conocer los 
beneficios de ser afiliado los 
cuales son:
• Derecho a elegir y ser elegido 
en las elecciones de junta direc-
tiva de la Cámara de Comercio 

de Urabá.
• Expedición gratuita de certifi-
cados de  matrícula mercantil o 
de existencia y representación 
legal, dos veces el valor cance-
lado por la afiliación.
• Descuentos en servicios de ca-
pacitación. 
• Invitación a eventos culturales.
• Orientación jurídica en los 
trámites mercantiles. 
• Credencial Nacional de afi-  
liados.

También se les hace una ex-
posición de lo que es el Con-
sultorio Empresarial en alianza 
con el Sena y los servicios que 
ofrece el Centro de Conciliación.  
Se presentan  los servicios ed-

ucativos: el Convenio Corpo-
ración Universitaria Remington 
CATURABA y el Centro de De-
sarrollo Empresarial y Educativo 
Cámara de Comercio de Urabá 
CEDECAMARA.

Lizeth Vanessa Ortega Ramos, 
nueva empresaria de la región, 
tiene su negocio  Ricom Tec-
nología en Necoclí,  y  expresó 
que asistir a la Bienvenida del 
Empresario le sirvió porque no 
tenía conocimiento de qué es la 
Cámara de Comercio a pesar de 
estar empezando un su nego-
cio;  vio la importancia de tener 
un registro mercantil  y mostró 
su agrado frente a los beneficios 
que se ofrecen,  concluyó que 
se siente acompañada  por la 
institución.

Este año se ha realizado la Bien-
venida del Empresario en: 
Necoclí,  Carepa, Chigorodó, 
Turbo, Arboletes y San pedro de 
Urabá.
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COLOMBIA PROSPERA
   UN PROYECTO PARA TODOS

El proyecto Colombia Prospera 
se entiende como una pro-
puesta local en conjunto con las 
entidades de orden nacional en 
comercio, industria y turismo;   
es una  manera de identificar 
las necesidades  en el territorio 
de Urabá;  se plantea como una  
apuesta donde todos aportan 
para contrarrestar  las dificulta-
des.
En la reunión que tuvo lugar el 
miércoles 11 y viernes 13 de 
septiembre,  se planteó que la 
región de Urabá necesita primor-
dialmente Industria,   ya que es 
más lo importado  que lo expor-
tado;   además se concretó que 
se necesita un sistema educativo 
que incluya la preparación para 
afrontar el mercado global.  
No sólo es crecer, es desarro-       
llarse como subregión.
Factores que influyen en el de-
sarrollo de una Región
 
• Capital Humano
• Innovación
• Desarrollo Tecnológico
• Investigación Aplicada
• Emprendimiento
• Acceso a Mercados (comercia-      
lización)
• Financiamiento
• Infraestructura Turística
• Rutas Competitivas
• Sector TLC
• Sostenibilidad Ambiental
• Agricultura.
 
En la reunión se concluyó que 
lo primordial es la construcción 
de la vía Urabá – Medellín, como 
siguientes factores a trabajar 
están: Capital Humano, Infra- 
estructura Turística y el sector 
Agroindustrial.

Oswaldo Ruiz, Director de Ce-
decámara Urabá, da su opinión 
sobre el desarrollo y acogida que 
ha tenido el Programa Colombia 
prospera en Urabá.

1. ¿Cómo aprovechará Urabá el   
Proyecto Colombia Prospera?
R: Urabá debe buscar integrarse 
dentro del concepto de región 
exportadora para dinamizarse y 
no ser un simple puerto;   reque-
rimos la reubicación  estratégica 
de grandes empresas del grupo 
Empresarial Antioqueño y en 
alianza con la Cámara de Comer-
cio de Urabá se deben identificar 
las instituciones a las que se les 
pueda hacer el ofrecimiento de 
reubicación. 

Reunión Colombia Prospera en la 
Cámara de Comercio de Urabá

R: Eso depende de las volunta-
des políticas estratégicas que se 
den;   debemos reconocer que 
si tenemos infraestructura vial 
importante podemos desarrollar 
una nueva propuesta de insertar 
a Urabá dentro de la estrategia 
de crecimiento dentro de Co-
lombia prospera.  Aprovechar la 
posición de Urabá con la unión 
de los dos proyectos viales que 
hoy se tienen para Antioquia: 
* la Vía de la Prosperidad que 
va desde el Eje Cafetero, Me-
dellín, Satanta Fe de Antioquia 
hasta el tigre y  el megaproyecto 
* Transversal de las Américas 
que abarca la zona desde Apar-
tadó, Turbo, Necoclí, Arboletes 
hasta Montería  y que integra las 
voluntades de Venezuela Colom-
bia y Panamá.

4. Cuál es el siguiente paso de 
Colombia Prospera con Urabá? 
R: Urabá siempre ha pensado 
que el Conpes  tiene los estu-
dios, diagnósticos y presupues-
tos suficientes para aportar sus 
documentos,  en este caso a la 
estrategia exportadora que se 
tiene en Urabá,  sin tener en 
cuenta que el bloque costeño in-
cide en las políticas de la nación.  
Tenemos una gran alternativa 
para que Colombia Prospera 
haga un ejercicio objetivo y claro 
para que la exportación en Ura-
bá crezca como se merece. 

Oswaldo Ruiz, 
Director Cedecámara Urabá

2. Cómo puede Colombia Pros-
pera aportarle a Urabá, de qué 
manera apoyará a la región?

CONPES
Concejo nacional de Política So-
cial y Económica, allí se realizan 
reuniones donde se plantean 
proyectos y programas para 
dar solución a las necesidades 
económicas y sociales del país.

Proyecto
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COMPETITIVIDAD EN URABÁ
La Gobernación de Antioquia 
está implementando varios 
proyectos para que la comuni-
dad se eduque y fortalezca en 
diferentes competencias,  para 
llevarlos a cabo en la zona,  se 
realizó en la Cámara de Co- 
mercio de Urabá el pasado mes 
de septiembre una reunión con 
diferentes actores de la Gober-
nación de Antioquia entre ellos 
Andrés Cano, Secretario de Pro-
ductividad y Competitividad.

Se habló de la vinculación de la 
Clínica Panamericana ubicada en 
Apartadó como  empresa Ancla;  
estas empresas son aquellas 
que jalonan a otras para apo-
yarlas en procesos de desarrollo, 
eficiencia y productividad;  el 
proyecto con las empresas An-
cla es muy importante porque 
aportarán conocimiento y expe-
riencia para que todas las que se 
unan a ellas logren el suficiente 
potencial y puedan ser exce-
lentes proveedoras. 
Otras empresas Ancla en el De-
partamento son: Alpina con 10 
asociaciones de mora y fresa 
en la región del  Oriente Antio-
queño; Compañía de Empaques 
con 10 asociaciones de finque-
ros;  Mineros S.A. con 10 aso-
ciaciones en la región del Bajo 
Cauca, en El Bagre; Continental 
Gold: En la región de Occidente, 
específicamente en el municipio 
de Buriticá.
Se espera que a finales de oc-
tubre todas las empresas estén 
listas para el proceso de forta-
lecimiento.
Otro proyecto que se expuso en 
la reunión fue el del Banco E, 
el Banco de las Oportunidades 
que hace parte de los mecanis-
mos financieros que promueven 
las actividades productivas y de 

servicios de la población antio-
queña,  brinda oportunidades de 
acceso a créditos en condiciones 
favorables para la creación y el 
fortalecimiento empresarial, fa-
cilita convenios con fondos de 
garantías, instituciones finan-
cieras y operadoras financieras 
de crédito, y ofrece líneas de 
crédito blando que financien 
pequeños proyectos individuales 
o colectivos, con novedosas y 
flexibles formas de pago.

El banco entra a postularse con 
la estrategia de la Secretaría 
de Productividad y Competitivi-
dad en el acompañamiento de 
creación de empresas,  es un 
proyecto que se articula con 
el IDEA donde la Gobernación 
de Antioquia habla de los fon-
dos para la financiación de los 

proyectos.  Inicialmente busca 
direccionarse hacia aquellos 
emprendedores y empresarios 
que no hayan tenido acceso a 
la banca formal.   El banco de 
las oportunidades está enfocado 
en la educación financiera donde 
se da la posibilidad de crear una 
historia crediticia.  En junio se 
realizó la primera reunión con 
Secretarios de Urabá donde se 
dieron a conocer los programas 
y las características.
Con estos programas del Banco 
de Oportunidades se encuentra 
la articulación de Antioquia E,  
quienes permiten que en el terri-
torio exista este instrumento de 
apoyo ciudadano y empresarial,  
y donde la relación con la Cá-
mara de Comercio de Urabá es 
fundamental ya que es el aliado 
estratégico en este proceso, afir-
ma Andrés Cano.  
Según estudios de em-
prendimiento,  se arrojó que  las 
dinámicas de comercialización 
son muy lentas y complejas para 
pequeños empresarios como: 
la baja capacidad logística y  la 
difícil financiación en otras,  con 
estos resultados se va a trabajar 
en Antioquia E para cumplir con 
el fortalecimiento y desarrollo de 
proveedores.
En materia turística los produc-
tos son intangibles,   Urabá no 
sabe comercializar el turismo in-
ternacional, estudios muestran 
avances en procesos adminis-
trativos normales,  pero cuando 
se especifica en el área turística,  
se encuentra desconocimiento 
de cómo nos sirve  la ciencia la 
tecnología y la innovación para 
aplicarlo a este campo de desa-                          
rrollo económico importante 
para Urabá quien tiene una gran 
informalidad en este sector;  es 
por esto que el objetivo de An-

Eladio Ramírez - Presidente Ejecutico
Cámara de Comercio de Urabá.
Nicolás Suárez - Gerente Clínica

Panamericana - Apartadó

Andrés Cano, Secretario de 
Productividad y Competitividad.

Yenny Velásquez - Cafés Especiales
Gobernación de Antioquia
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tioquia E y la Cámara de Co-
mercio de Urabá es sensibilizar 
y ofrecer a los comerciantes una 
educación en el tema de la for-
malización de empresas,  así 
pueden ellos acceder al mercado 
como una entidad legalmente 
constituida.
Aquí hay muchos programas que 
hacen proyectos de creación de 
empresa y a acompañamiento. 
Dentro de las estrategias no es 
sólo entregar un dinero sino for-
talecer el acceso a mercados, y 
mejorar las funciones de calidad.

Proyecto

PERFIL DE EMPRENDIMIENTO 
   MARGARITA GIL - CAREPA

Hace algunos años,  Margarita 
Gil, actualmente empresaria de 
la región,  comenzó su idea de 
negocio con la reventa de pro-
ductos traídos desde Medellín. 
Ella tuvo la oportunidad de de-
gustar unas arepas, las cuales le 
parecieron de muy buena calidad 
y se le ocurrió la idea de comen-
zar a ofrecérselas a sus amigas;  
inicialmente pidió 50 paquetes 
para ensayar y sin prensarlo,  
ese era el inicio de lo que hoy es 
su empresa Arepas Margara Gil.
Después de dos años de realizar 
esta actividad, recibió la pro-
puesta de comprar las máqui-
nas de la empresa que le dis-
tribuía desde Medellín,  sin te-
mor y con los sueños de querer 
hacer empresa, se decidió y tomó 
la maquinaria,  la misma que 
instaló en su casa.
A medida que pasaba el tiempo 
veía que necesitaba más produc-
ción y decidió conseguir un local;  
no dejó de luchar, buscó ayuda 
en Antioquia E, pero uno de los 
requisitos para concursar es: no 
estar formalizado, quiere decir 
no contar con su registro mer-
cantil. En  Antioquia E le acon-

sejaron participar en el Proyecto 
Fondo Emprender,  liderado por 
el Sena en Urabá.
En el Proyecto Fondo Empren-
der   aprendió a re-estructuras 
sus estrategias, implementó 
modelo de ventas,  investigó las 
posibilidades de la empresa en 
el mercado,  si era rentable o 
no,  estudió sobre costos y  sos-
tenibilidad en el tiempo;    hoy, 
después de ser la ganadora del 
premio,  sigue esforzándose jun-
to a un asesor porque sabe que 
apenas es el comienzo de un lar-
go pero satisfactorio camino  de 
creación de empresa.
El objetivo planteado hoy es 
lograr cubrir con sus productos 
desde Santa Fe de Antioquia 
hasta Arboletes.  Esa fue su meta 
planteada en el Proyecto Fondo 
Emprender y,  para lograr este 
objetivo debe ampliar y colocar 
una planta que le ayude a mejo-
rar la producción;  gracias al pre-
mio que se ganó con el proyecto,  
llegará una maquinaria de ma-
yor tecnología donde pueda  
sacar hasta 1500 unidades dia-
rias.
Después de varios años de tra-

bajo,  puede enviar un mensa-
je para aquellas personas que 
tienen la idea de un negocio y no 
se dan la oportunidad de iniciar: 
“Uno debe ser positivo y sobre 
todo persistente,  es normal que 
se tengan bajones muy duros 
por días,  pero si se quiere sacar 
un proyecto adelante se debe in-
sistir y se debe creer en lo que 
se hace,  hay que tener seguri-
dad y sobre todo, mirar adelan-
te,  no temer de la competencia 
sino que se debe tomar como 
aliciente para innovar;   además 
se está generando empleo y eso 
es muy satisfactorio” concluye 
Margarita.

Fondo Emprender:  
Es un Fondo creado por el Gobier-
no Nacional para financiar inicia-
tivas empresariales. El objetivo es 
apoyar proyectos que integren los 
conocimientos adquiridos por los 
emprendedores en sus procesos 
de formación con el desarrollo de 
nuevas empresas.  El Fondo faci- 
lita el acceso de capital al poner a 
disposición de los beneficiarios los 
recursos necesarios en la puesta 

en marcha de las nuevas unidades 
productivas.
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CAPACITACIÓN  MESAS SECTORIALES
       “Maneje su deuda con precaución”

El pasado jueves 19 de sep-
tiembre se realizó la Mesa 
Sectorial con la capacitación 
temática “Maneje su deuda con 
precaución”,  donde Fenalco y la 
Cámara de Comercio de Urabá 
se unieron para ofrecer capaci-
taciones a los comerciantes,  en 
este caso financiera.
Algunos de los temas expuestos 
fueron:
•Efectos del Sobreendeuda- 
miento.
- En las relaciones sociales: ais-
lamiento, sensación de fracaso.
-En la familia: conflictos, ansie-
dad, discusiones, alteraciones 
sobre el entorno.
- En lo económico: pérdida de 
capacidad crediticia.
- En lo judicial: riesgo de juicio 
ejecutivo y pérdida de bienes 
por un eventual embargo.

• Conductas que pueden con-
vertir a la persona en sobreen-
deudada:
- Priorizar inadecuadamente los 
gastos en función de los de-
seos, en vez de ordenarlos en 
una jerarquía que se ajuste al 
presupuesto y a las necesidades 
familiares;  lo anterior se da por: 
consumir más de lo permitidoy 
gastarse el dinero que se tenía 
destinado para otra cosa priori-
taria.   Comprar cosas porque 
están en oferta y no porque se 
necesiten.  Consumir para subir 
la autoestima y estar a la par de 
los que lo rodean.
Juan David Hernández Rivera,  
Director de la Cooperativa Finan-
ciera de Antioquia- sede Apar-
tadó responde a las siguientes 
preguntas:
¿Cómo funcionan las Mesas Sec-
toriales?

R: Cada cierto periodo de tiem-
po se implementa capacita-
ciones con temas importates 
y donde las personas,  en este 
caso los comerciante, se educan 
en Crédito y Cartera,  muchos 
de ellos los están aplicando en 
sus empresas;  algunos son por 
ejemplo jefes de presupuesto y 
cartera y deben empezar a dar-
le biabilidad a las operaciones 
crediticias que maneja cada uno 
en su lugar de trabajo;  con esto  
mitigan el índice de morosidad 
que se puede ver reflejado  más 
adelante.

Juan David Hernández Rivera,  
Director de la Cooperativa Financiera 

de Antioquia- sede Apartadó.

¿Por qué es importante el tema 
“Maneje su deuda con pre-
caución”?  
R: Rs importante porque el obje-
tivo de nosotros es trabajar con 
responsabilidad social y empre-
sarial y la idea es tener un acer-
camiento con las comunidades y 
los comerciantes, con el ánimo 
de implementar y sensibilizarlos  
para crear una educación finan-
ciera, desarrollar una cultura del 
ahorro  que les permita mejorar 
la economía familiar.  Es por eso 
que estas mesas sectoriales nos 
permiten  educarlos financiera-
mente y que puedan manejar su 
endeudamiento procurando que 
sean deudas bien realizadas y 
enfocadas, evitando aquellas 
en las que se incurren de mala 
forma.
¿Han obtenido respuesta del 
público objetivo?
R: Sí,  mucha respuesta por 
parte de los empresarios en la 
zona de Urabá,  se está logrando 
el objetivo de la sensbilización;   
ellos durante los talleres han es-
tado muy atentos,  hay temas 
que desconocen como:  la nor-
matividad y la ley habeas data,  
y este tipo de convenios, en este 
caso con la Cámara de Comercio 
de Urabá,  hemos podido llegar 
a las personas y capacitarlos en 
temas de gran importancia.
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PASARELA PLAZA DEL RIO
UN EVENTO QUE SE DISFRUTÓ EN FAMILIA

Pasarela Plaza del Río es un 
evento que lleva 7 años conse- 
cutivos entregando moda, cultu-
ra  y diversión en Urabá,  como 
su nombre lo indica, es una 
pasarela: destinada a mostrar 
diferentes diseños de ropa,  que  
son observados por el público  al 
pasar.
La idea que tuvo  Norma Lucía 
Alzate Quintero Administradora 
del Centro Comercial Plaza del 
Río era entregar un programa 
diferente donde las personas 
pudieran encontrar un momento 
familiar con acceso libre, sin cos-
to y que fuera agradable.
La primera Pasarela en el 2007 
fue realizada con escasos recur-
sos,  los presentadores fueron 
colaboradores de empresas es-
tablecidas en  Plaza del Río,  y 
los modelos jóvenes de la zona.
El segundo año fue mejorando 
explica Norma Lucía,  invitamos 
a los diseñadores de la zona, y 
una escuela de técnica en con-
fección.  Las personas pudieron 
presentar la colección y de esta 
forma se dieron a conocer 3  
diseñadores. 
Para la tercera versión llegaron 
personas invitadas desde Neco-
clí,  y se contó con la presencia 
de Carlos Pinel Diseñador colom-
biano reconocido a nivel nacional 
e internacional y Arturo Tejada 
Tejada, Arquitecto y propietario 

de  la Escuela de Diseño & Mer-
cadeo de Moda Arturo Tejada 
Cano;    Pasarela Plaza del Río 
comenzó a ser una experiencia 
importante que apoya a los 
diseñadores y modelos de la 
región que encuentra en este 
evento una oportunidad de 
darse a conocer.  
Una de los requisitos  para pre-
sentar su colección en el evento 
era trabajar las materias primas 
de la zona como la calceta de 
plátano, las chaquiras y las mo-
las.  
Para la cuarta versión se invitó a 
la Corporación de Turística Ura-
bá Darién Caribe quién apoyo 
el evento y hasta el día de hoy 
se cuenta con ellos,  además 
son quienes promueven dentro 
de la Pasarela, la Feria del Pro-
ducto Turístico con muestras de 
stands gastronómicos,  artesa- 
nales, turísticos y comerciales.  
El evento pasó de ser de una no-
che a dos días.
Hoy Pasarela Plaza del Río se ha 
convertido en una vitrina comer-
cial para los diseñadores y mo- 
delos de la zona.   A medida que 
los patrocinadores se vinculen, 
Pasarela podrá crecer,  este año 
nos acompañaron un prome-
dio de 40 empresas. La idea es 
descentralizar la participación en 
el evento, y contar con la pre- 
sencia de diseñadores y modelos 

de todo Urabá. 
Este año se tuvo la participación 
de una corporación “Modas y 
Molas”, son mujeres de Necoclí, 
cabeza de familia  en situación 
de desplazamiento,  ellas son 
modistas y tuvieron una opor-
tunidad donde mostraron una 
colección de ropa blanca con 
molas, además una diseñadora 
de Carepa y tres de Apartadó.  
Uno de los objetivos de Pasarela 
este año fue darles un recono-
cimiento a las mujeres de la 
Región por diferentes actitudes 
o trabajos por la comunidad, de 
ahí su eslogan “La mujer de Ura-
bá, sol de esperanza en la tierra 
prometida”
“Cada año  las empresas creen  
en la finalidad del  evento que es 
impulsar los talentos de la región 
y proyectarlos a nivel regional y 
departamental. La Feria Produc-
to Turístico y Pasarela se realizó 
durante los días 27, 28 y 29 de 
septiembre, siendo este último 
el espectáculo central esperado 
por toda la comunidad, realiza-
do el sábado 27 de septiembre 
a las 7:00 de la noche; la Feria 
Producto Turístico culminó el do-
mingo con una pasarela canina 
e infantil” concluye Norma Lucía. 
La proyección que se tiene con 
Pasarela Plaza del Río es que 
llegue a ser el Colombia Moda 
de Urabá.

Evento
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   SE CELEBRAN GRADOS 
ALIANZA CÁMARA DE COMERCIO DE URABÁ 

CORPORACIÓN UNIVERSITARIA REMINGTON
El pasado sábado 28 de sep-
tiembre se realizó en el auditorio 
José Eustaquio Rivera de la Cá-
mara de Comercio de Urabá, la 
Ceremonia de Graduación de 72 
profesionales de la Corporación 
Universitaria Remington quienes 
terminaron satisfactoriamente 
sus estudios en:
• CONTADURÍA PÚBLICA
Decimotercera promoción: 26 
estudiantes.
• ADMINISTRACIÓN DE NEGO-
CIOS INTERNACIONALES
Primera promoción: 18 estu-
diantes.
• TECNOLOGÍA CONTABLE Y 
TRIBUTARIA.  Tercera  promo-
ción: 17 estudiantes.
•TECNOLOGÍA EN GESTIÓN 
LOGÍSTICA.  Cuarta promoción 
11 estudiantes.

Se constituye este  evento en un 
aporte más de gran significado a 
la acción conjunta que desde el 
año 2002 vienen realizando  la 
Cámara de Comercio de Urabá 
y la Corporación Universitaria 
Remington  en pro de la cualifi-
cación  profesional de los  habi-
tantes  de la zona de Urabá.
En la mesa principal acom-
pañaron la ceremonia:
• Ingeniero y Contador 
Público Eladio Ramírez Vásquez, 
Presidente Ejecutivo de la Cá-
mara de Comercio de  Urabá
• Especialista Héctor Hernando 
López Galeano, Director Regio- 
nal del Centro de Atención Tuto-
rial - CAT-  Apartadó.
• Subcomandante Departamen-

to Policía Urabá,  Emil David Ta-
pias Quintana.
• Magister Oswaldo Ruiz 
Restrepo, Director CEDECÁMARA
•. Administradora de Empresas 
Doralba Salazar García, Coordi-
nadora Regional del Centro de 
Atención Tutorial - CAT-  Apar-
tadó.
• P. Sacerdote Berselay Vides 
Laborcés.

Se entregó además la Mención 
Honorífica por haber obtenido el 

más alto rendimiento académico 
de todos los graduandos de esta 
promoción del CAT Apartadó  a 
William Wilfer Toro Arcila del 
programa Tecnología Contable 
y Tributaria;  esta mención de 
honor es la máxima distinción  
que la Cámara de Comercio de 
Urabá otorga a los graduandos 
y a quienes se hayan distinguido 
por condiciones humanas y so-
ciales.

Ce
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El Sudoku es un rompecabezas de lógica.   El  objetivo  es  rellenar  una  cuadrícula de 9x9 dividida en 
subcuadrículas  de  3×3  con  las  cifras  del  1  al  9.  Para iniciar,  hay unos números ya escritos en 
algunas de las celdas.   No se debe repetir ningún número en una misma fila, columna o subcuadrícula.
También se pueden cambiar lo números por letras y figuras.

SUDOKU

17


